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資料文件  

 

立法會經濟發展事務委員會  

 

香港旅遊基建發展規劃及相關措施  

 

 

目的  

 

 立法會經濟發展事務委員會於二零一五年二月二

日及較早前的會議，要求政府就香港旅遊基建發展規劃及相

關措施提供補充資料。本文件載列政府就有關課題的綜合回

應。  

 

 

旅遊基建發展現況  

 

2. 旅遊業是香港的主要經濟支柱之一，佔本地生產總

值百分之五，提供約二十六萬個各階層的就業機會。政府十

分重視及支持香港旅遊業的發展，並投放不少資源加強香港

的旅遊吸引力。  

 

3. 過去數年，本港兩大主題樂園（即海洋公園以及香

港迪士尼樂園）在政府的支持下，分別完成重新發展及擴建

計劃，增加了不少新景點及遊樂設施。另外，啓德郵輪碼頭

於二零一三年年中正式啓用，第二個泊位亦已於二零一四年

投入服務，吸引國際郵輪公司調派大型郵輪到港，豐富本港

的旅遊產品選擇，加強香港郵輪旅遊業的整體競爭力，並有

助香港爭取更多具高消費力的郵輪旅客訪港。  

 

4. 除了上述的旅遊設施之外，政府亦透過香港旅遊發

展局（旅發局）向旅客推廣本港的特色景點，吸引不同類型

的旅客來港旅遊。舉例來說，中國香港世界地質公園（地質

公園）在二零一一年獲接納加入世界地質公園網絡，旅發局

同時會向對大自然景致感興趣的旅客、國際傳媒及海外業界

介紹地質公園。旅遊事務署亦聯同相關部門，於二零一二年
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六月起實施准許旅遊巴士有限度接載入境旅客前往萬宜水

庫東壩的安排，便利業界推出前往地質公園的旅遊產品。  

 

5. 為進一步推動本港的經濟發展，政府在二零一三年

成立了由行政長官領導的經濟發展委員會（經委會），着力

研究擴闊經濟基礎，促進長遠發展的整體策略和政策；並成

立了四個工作小組，聚焦探討各相關產業的政策和措施。其

中，會展及旅遊業工作小組（工作小組）曾就本港旅遊業的

未來發展策略及方向進行討論，工作小組認為我們應善用資

源，提高旅客接待能力，優先吸引具高消費力的旅客訪港。 

 

 

進一步發展  

 

6. 因應這個方向，政府將繼續推展旅遊基建，進一步

提高本港整體旅客接待能力以及旅遊吸引力。本港兩大主題

樂園未來數年將會繼續推展新的發展項目，海洋公園正在大

樹灣發展結合戶內及戶外的全天候水上樂園，園內首間酒店

的工程亦已經展開，兩個項目預計於二零一七年起陸續完  

成。另一方面，香港迪士尼樂園將於今年推出十周年慶祝活

動、於二零一六年年底啓用以漫威人物「鐵甲奇俠」為主題

的新園區，以及於二零一七年年初落成以探索冒險為主題的

新酒店。政府亦正與華特迪士尼公司商討香港迪士尼樂園度

假區第二期的發展計劃。  

 

7. 在酒店房間供應方面，政府近年推行多項措施協助

酒店業發展，例如免收酒店房租稅、推出「只作酒店用途」

計劃、活化歷史建築和工業大廈的措施，以及在賣地計劃中

包括可作酒店用途的商業土地等。迪士尼樂園、海洋公園和

機場北商業區內的新酒店計劃將分別啟動，合共提供二千二

百多個房間。海洋公園亦已就漁人碼頭酒店計劃邀請業界遞

交意見書。與此同時，政府亦已把一幅位於啓德跑道區內並

毗鄰啓德郵輪碼頭的「酒店帶」土地納入二零一五至一六年

度賣地計劃，該幅土地約可提供 500 個房間。總括而言，未

來數年將有不少新酒店相繼落成，酒店房間供應將於二零一

七年增至約 84 000  個。我們會繼續密切留意香港酒店市場的
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供求情況，物色合適的用地作酒店用途，確保旅遊業健康發

展。  

 

8. 為吸引更多具高消費能力的商務會展旅客訪港，政

府考慮待沙田至中環線會展站於二零二零年左右落成後，在

上蓋興建新的會議中心，並已邀請香港貿易發展局着手規  

劃。而隨著西九文化區逐步發展，區內的新設施預計於二零

一六年起陸續啓用。這些設施除了帶動本地文化藝術發展，

亦能增加本港旅遊產品的多樣性，進一步豐富訪港旅客在香

港的體驗。  

 

9. 至於中長期發展方面，毗鄰啓德郵輪碼頭的大型發

展項目－「飛躍啓德」，有潛力發展成為擁有獨特設施的娛

樂及旅遊中心。發展局起動九龍東辦事處舉辦了「飛躍啓德」

城市規劃設計概念國際比賽，並在二零一四年十一月公佈得

獎結果，政府會參考得獎及入圍作品的優秀設計和構思，並

籌劃具體發展方向。  

 

10. 此外，大嶼山亦是有潛力發展成為具特色的旅遊設

施群的地點。由發展局局長主持的「大嶼山發展諮詢委員會」

（委員會）正探討大嶼山的未來發展方向，並會向政府提出

具體建議。為適切地考慮委員會委員以及公眾提出關於大嶼

山發展的不同建議，發展局以及相關機構會進行一系列的可

行性研究，包括港珠澳大橋香港口岸上蓋商業發展、機場島

北商業區發展、昂坪纜車延線至大澳、在南大嶼發展水療及

消閑度假設施、以及欣澳及小蠔灣填海等研究，當中包括具

旅遊元素的構思。  

 

 

邊境購物設施  

 

11. 社會上有不少意見認為在鄰近邊境地區興建購物

設施會吸引以購物為訪港主要目的的訪客，有助減輕訪客增

加對本港市民日常生活的影響。其中，在落馬洲管制站附近

興建邊境購物中心的建議較為成熟。該項目的發展需按既定

的規劃、地政及其他相關方面的法例和政府規定的程序進行
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申請，政府已成立跨部門工作小組，由商務及經濟發展局的

旅遊事務署協調各相關政策局及政府部門，在地政、規劃、

工務等不同方面，向項目倡議者就其申請所需提交的資料及

相關法定程序等提供意見。政府會密切留意項目的進展，並

繼續與項目倡議者保持聯繫，為其提供適切的意見。  

 

 

就旅客數目增加對本港帶來影響及打擊水貨活動的措施  

 

12. 近年訪港旅客數字保持增長。二零一四年，本港共

接待了超過六千零八十萬人次旅客，當中內地旅客佔四千七

百二十萬人次，接近六成為不過夜旅客。隨著近年內地訪港

旅客增加，也同時衍生了水貨問題。對此特區政府高度關注，

並於去年六月向中央政府提出以「一周一行」簽注來替代「一

簽多行」簽注的政策，以處理問題。中央政府於二零一五年

四月十三日宣布回應特區政府的請求，即時實施將深圳戶籍

居民「一簽多行」調整為「一周一行」的新措施。  

 

13. 特區政府相信落實「一周一行」措施，能夠針對性

打擊一周甚至一日來港多次，以至職業性的水貨客活動，加

強特區政府打擊水貨活動的成效，亦有助減低訪港旅客數字

持續增長對香港部分地區的影響。同時，在打擊水貨活動方

面，政務司司長會領導各政府部門繼續加強從源頭打擊與水

貨活動相關的違法行為，亦會繼續與內地執法部門合作，以

改善秩序，減低水貨活動對市民日常生活造成的滋擾。此外，

就較多旅遊巴停泊的地區，運輸署及旅遊事務署與其他相關

政府部門亦不時就增加旅遊巴泊車位的工作進行探討，包括

盡力協助在相關地區增加旅遊巴泊車位的數目，進一步加強

有關地區的旅遊交通配套。  

 

 

 

商務及經濟發展局  

工商及旅遊科  

旅遊事務署  

二零一五年四月  




